
2 3
3 ПРИХОДСКИЕ НОВОСТИ

9
ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ  

Пасхальные звоны. Фоторепортаж с колокольни      

10
ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ  

В гости к сиротам в День семьи

11
ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ         Опыт работы по теме «Духовно-

нравственное воспитание маленького гражданина большой страны»

12
АКТУАЛЬНО         Епископ Артемий (Радосавлевич). Православие и 

вызовы нашего времени

15
АКТУАЛЬНО   

Церковь – это мы

17
АКТУАЛЬНО         

Недобрый ветер перемен 

18
АКТУАЛЬНО     

Реформы в Церкви и не только

20
АКТУАЛЬНО      

Церковь. Пандемия. Человек.

22
АКТУАЛЬНО      

Как изменилась наша жизнь? Пандемия 2020

24
СВЯТЫНИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ      

Сосновоборские паломники посетили Знаменский храм Дивногорска

26
СВЯТЫНИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ      

Долгожданное паломничество в Енисейск

28
СВЯТЫНИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ      

На поклон к батюшке Серафиму

29 ДЕТСКАЯ СТРАНИЧКА      

ПРИХОДСКИЕ НОВОСТИ

Празднование ДНЯ КРЕЩЕНИЯ РУСИ  
в детском доме Сосновоборска

Воспитатели, сотрудники и дети 
собрались в музыкальном зале. Перед 
началом представления слово предо-
ставили гостье. В кратком обращении 
Наталья Семеновна поблагодарила 
за приглашение и сказала о важности  
праздника:

«Крещение Руси – одно из важней-
ших культурных событий для  Руси. 
Оно положило конец языческой и 
начало христианской истории страны, 
а чтобы вы больше узнали о Право-
славной вере и нашли дорогу к храму,  
хочу передать в вашу библиотеку книгу 
«Закон Божий для детей». 

Затем всех ждало представление. С 
театром обычно связаны радость, весе-
лье, яркие впечатления. И очень инте-
ресно быть не только зрителем, но и 
участником. Ребятишки почувствовали 
себя артистами и показали три сценки 

31 июля 2020 года директор воскресной школы 
при Введенском храме города Сосновоборска Ната-
лья Ильющенкова была приглашена в сосновобор-
ский детский дом на театрализованное представле-
ние в честь Крещения Руси и памяти святого равноа-
постольного князя Владимира. 

Уже более шести лет воскресная школа Введенского храма 
поддерживает тесную связь с этим учреждением. Ребятишки 
из детского дома по воскресным дням посещают занятия в 
школе, участвуют в праздничных мероприятиях, а ребята из 
обычных семей с концертами ходят в гости в детский дом. 
Приоритетом в совместной деятельности учреждений явля-
ется формирование у детей активной жизненной позиции, 
основанной на фундаменте христианства.

о русских богатырях: Илье Муромце, 
Добрыне Никитиче и Алеше Поповиче. 

Зрители с неподдельным интересом 
наблюдали за происходящим, весе-
ло смеялись и громко аплодировали. 
Представление получилось ярким и 

красочным. Декорации и костюмы 
дети готовили вместе с воспитателя-
ми. Персонажи  проявляли  богатое 
воображение, тонкий  юмор, способ-
ность к перевоплощению. Конечно, 
общечеловеческие ценности - доброта 
и справедливость — остались неизмен-
ными. В результате — море улыбок, 
аплодисментов и прекрасного настрое-
ния как у юных артистов, так и у зрите-
лей. Но и это еще не все: в завершение 
собравшиеся отгадывали кроссворд, 
загадки и получали сладкие призы. 
После короткого перерыва состоялось 
общее чаепитие. 

Педагоги и воспитатели детского 
дома такими формами работы старают-
ся сделать жизнь воспитанников более 
интересной и содержательной: напол-
ненной яркими впечатлениями, инте-
ресными делами, радостью творчества.
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Поход сирот на берег реки Есауловки  
вместе с диаконом Андреем Никитиным

В этом году эпидемия внесла свои коррективы в летний оздорови-
тельный отдых детей. Обычно летом вся работа направлена на сохране-
ние и укрепление здоровья детей, но теперь приходится как-то подстра-
иваться под нынешнюю обстановку. Если детей из семей могут вывести 
на природу родители, то ребятишки из детского дома вынуждены оста-
ваться в интернате. 

Вручение свидетельств об окончании  
воскресной школы 

Документы вручали настоятель 
нашего храма иерей Николай Чихи-
чин и духовник воскресной шко-
лы протоиерей Андрей Ермолаев. В 
церемонии вручения также прини-
мала участие директор детской вос-
кресной школы Наталья Семеновна 
Ильющенкова. Вначале отец Николай 
обратился к выпускникам с напут-
ственным словом: 

«Хотел бы поздравить всех 
наших воспитанников, кто долго 
шел к этому значимому событию. 
Случается, что жизнь вносит свои 
коррективы, и сегодняшнее вруче-
ние проходит не совсем в обычной 
обстановке. 

Мы с вами помним слова апо-
стола Павла, который говорит о 
том, что: «Всё Писание богодух-
новенно и полезно для научения, 
для наставления в праведности» 
(2Тим. 3:16). Таким образом, бла-
гословение на учение мы уже нахо-
дим в словах апостола. Разумеется, 
воскресная школа — это лишь пер-
вое, начальное образование. Далее 
идет взрослая приходская воскрес-
ная школа, образовательные курсы 
епархии. После всего этого жела-
ющие продолжить свое духовное 
образование могут поступить в 
семинарию. Однако, начало образо-
вательного процесса — это воскрес-
ная школа. 

И вот сегодня вы получаете свой 
первый в жизни аттестат о право-
славном церковном образовании. И 
я хотел бы поздравить вас с получе-
нием этого заслуженного упорным 
трудом удостоверения! Удостове-
рения о том, что вы усвоили духов-
ные основы православной веры. 
Конечно, это только первый этап и 
стоит помнить о том, что духов-
ное образование человек приобрета-
ет в течение всей своей жизни», — 
сказал, в частности, отец-настоятель.   

В нашем детском доме работают 
неравнодушные люди и стараются най-
ти выход из создавшейся ситуации. 
Так, по просьбе руководителя и воспи-
тателей, 12 июля, в День памяти свя-
тых первоверховных апостолов Петра 
и Павла, штатный клирик Введенского 
храма города Сосновоборска диакон 
Андрей Никитин организовал выход 
подростков детского дома на берег реки 
Есауловки.

Около 11 часов дети и воспитатели 
отправились в сторону речки, где про-
изошла встреча и знакомство с отцом 
Андреем. Три часа пролетели быстро. 
Программа была очень интересной и 
для мальчиков, и для девочек. Ребята 
разделились на две команды, выбрали 
капитанов, связных, санитаров; при-
думали девизы и названия команд. А 
дальше должны были по компасу опре-
делить местонахождение запчастей для 
строительства корабликов.

Выяснилось, что с компасом зна-
комы не все, но по рации отец Андрей 
корректировал их путь. Справились и 
начали строить лодки, на парусах из 
бумаги записали свои желания и меч-
ты — и запустили кораблики по реке. 
Затем из пневматической винтовки 
стреляли в цель. 

Подвели итоги, в которых, конеч-
но, победила дружба! Домой возвра-
щались радостные, с мечтой о таком 
выезде на природу, где можно было бы 
искупаться.

В детский дом накануне 
Дня России

11 июня, в день памяти святых в земле Краснояр-
ской просиявших, в день памяти особо почитаемого 
сибиряками святителя Луки (Войно-Ясенецкого), 
состоялась встреча ребятишек детского дома города 
Сосновоборска с отцом Сергием Гридиным, клири-
ком Введенского храма, и директором Сосновобор-
ской воскресной школы Ильющенковой Натальей 
Семеновной. В ходе беседы батюшка рассказал о святых и 
святости, а также ответил на вопросы воспитателей и детей. 
Завершилась встреча творчеством, каждый внес маленькую 
лепту в изготовление открытки к предстоящему празднику 
- Дню России.

24 мая, в День славянской письменности и культуры, в Введен-
ском храме города Сосновоборска состоялось вручение свидетельств 
об окончании курса детской воскресной школы. В этом году ее 
выпускниками стали десять воспитанников. 
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На онлайн-площадке 
Введенского храма проведена 
благотворительная ярмарка в 

помощь Серафиме Никитиной

14 апреля 2020 года стартовал новый онлайн-про-
ект Введенского храма города Сосновоборска — 
благотворительная ярмарка «Встреча».  Название 
проекта выбрано не случайно, ведь на приходе 
уже есть два объединения с аналогичным назва-
нием: православный клуб и церковно-приходской 
журнал.

В рамках онлайн-ярмарки уже удалось осуществить два 
благотворительных сбора. Один из них предназначался 
на восстановление Спасско-
го храма в селе Есаулово. 
Была собрана сумма в 22150 рублей.

Второй сбор, который продолжается в настоящий 
момент, организован для Серафимы Никитиной, 

младшей дочери штатного клирика Введенского храма 
города Сосновоборска диакона Андрея Никитина. 

У Серафимы врожденная тяжелая форма ДЦП, 
и ей требуется дорогостоящая реабилитация. 

На сегодняшний день собрано 28779 рублей. 

В ярмарке принимают активное участие прихожане 
храма, дети дошкольного и школьного возраста, а также 
различные творческие организации нашего города, 
предлагающие свою продукцию. Онлайн-площадки 
находятся в социальных сетях Инстаграм и ВКонтакте.

Каждый может стать участником ярмарки 
и как покупатель, и как продавец. 
Для этого необходимо обратиться 

к организатору онлайн-проекта 
Анастасии Алексейцевой 
по телефону 8-913-519-75-42, 

или написать в директ IG: yarmarkavstrecha.

Дистанционные экскурсии  
с прямой трансляцией  

в Инстаграм 
В период противоэпидемических мероприятий 

2020 года Введенский храм города Сосновоборска 
запустил цикл дистанционных образовательных экс-
курсий. Первая экскурсия, состоявшаяся 3 мая 2020 
года, была посвящена внешнему устройству храма.

В понедельник 4 мая состоялась вторая дистанционная 
экскурсия с прямой трансляцией в Инстаграм. На этот раз 
темой образовательной прогулки стало внутреннее устрой-
ство храма. 

Экскурсовод Наталья Семеновна Ильющенкова рассказала 
зрителям о трехчастном устройстве храма, особенностях его 
росписи, алтарной преграде, а также о других немаловажных 
деталях. В заключительной части получасового обзора состо-
ялась традиционная викторина для зрителей.

В последующие дни были проведены экскурсии на темы:
 – Иконы Господа Иисуса Христа (Распятие), фрески в нашем 
    храме (рассказ о евангельских событиях) — 5 мая.
– Иконы Пресвятой Богородицы — 7 мая.
– Иконы святых (жизнеописание святых) — 8 мая.
– Экскурсия на колокольню (история колоколов)  — 9 мая.

Выставка пасхальных 
детских рисунков

В дни Светлой седмицы в Введенском храме горо-
да Сосновоборска традиционно проходят различ-
ные мероприятия: ярмарки, выставки, концерты и 
экскурсии. В этом году, по причине ограничитель-
ных мер в связи со сложившейся эпидемической 
обстановкой, возникла идея перенести все выше-
перечисленные события на интернет-площадки  
нашего храма.  В таком формате и прошла выставка рисун-
ков маленьких жителей Сосновоборска, посвященных Свет-
лой Пасхе. Некоторые работы экспонировались в притворе 
Введенского храма.

БЕСКОРЫСТНОЕ СЛУЖЕНИЕ: сосновоборские 
волонтеры помогают людям на самоизоляции

В непростое время общемиро-
вой эпидемии добровольцы на 
всех континентах помогают самым 
уязвимым группам населения: ста-
рикам, многодетным семьям, мате-
рям и отцам-одиночкам.

Волонтерское движение подхватили 
и в храмах нашего региона, потому как 
протянуть руку помощи ближнему — 
естественное желание любого христи-
анина. Одним их первых волонтерскую 
помощь стал оказывать Введенский 
храм города Сосновоборска. Конечно, 
в первую очередь, добровольцы забо-
тились о прихожанах, но, оценив ситуа-
цию, стали помогать всем, кто обраща-
ется за помощью.

— Не вижу смысла разделять в этой 
ситуации волонтеров православных и 
светских, — считает настоятель Вве-
денского храма Сосновоборска, иерей 
Николай Чихичин. — Все делаем одно 
дело. Сами представьте, позвонит нам 
на телефон обычный человек, не при-
хожанин — неужели мы откажем? Нет, 
конечно. Нам никто никаких указаний 
не давал, и даже больше скажу: не моя 
была идея — прихожане предложили. 
Епархиальный отдел по социальному 
служению и до ситуации с пандемией 
помогал, сейчас просто больше усилий 
направлено именно на поддержку тех, 
кто полностью в самоизоляции.

Изначально мы это обсуждали в том 
ключе, что наши пожилые прихожане 

входят в зону риска по коронавирусу, и 
хотели их обезопасить. Потом в админи-
страции города узнали, что мы волонтёр-
ский отряд организовали, и предло-
жили нам влиться в общероссийское 
движение. Наши волонтёры прошли 
онлайн-обучение. Так что работаем сво-
им коллективом из пяти человек, но вме-
сте со всеми волонтерами страны.

Отец Николай говорит, что волон-
терский отряд сегодня  — ещё и обрат-
ная связь. Изолированные на время 
пандемии люди часто передают через 
волонтеров записки в храм — помо-
литься за здравие, за упокой.

Роза Можайская в храм ходит уже 15 
лет; у неё четверо детей. Муж служит 
в ГУФСИН. Конечно, большую часть 
времени Роза хлопочет по дому или 
приглядывает за 
детьми. Но сейчас 
активно помога-
ет старикам на 
с а м о и з о л я ц и и . 
Говорит, понача-
лу было не очень 
много обращений, 
но, когда режим 
с а м о и з о л я ц и и 
продлили, звонков 
стало больше.

— Мы телефон 
дали в СМИ, — 
рассказывает Роза, 
— и люди звонят 

даже из других регионов. Мужчина, 
например, он вахтовик, сейчас на зара-
ботках, попросил купить продуктов и 
лекарств его маме, которой больше 80 
лет. Продиктовал список продуктов. 
Расчёт обговариваем во время звонка, 
люди, как правило, сами спрашивают 
об этом. Ещё женщина звонила — тоже 
не может выходить, тоже продукты 
и лекарства. А сходить для пожилого 
человека в магазин — разве это такой 
уж большой труд?..

Хочется верить, что период экстен-
сивного распространения вирусной 
пневмонии скоро закончится, и болезнь 
пойдет на спад, однако до тех пор, пока 
это необходимо — добровольцы будут и 
дальше продолжать свое бескорыстное 
служение.  

Социальная служба Введенского храма 
Сосновоборска запустила ежегодную акцию 

«Помоги пойти учиться»

Дорогие читатели! Введенский храм города Сосно-
воборска запускает ежегодную благотворитель-
ную акцию «Помоги пойти учиться». Пригла-

шаем Вас принять в ней активное участие!
Сбор вещей будет производиться в притворе храма. Обра-
щаем Ваше внимание на то, что одежда и обувь должны 
быть в хорошем состоянии и предназначены только для 
школы! Можно приносить костюмы, сарафаны, юбки, 

блузы, спортивные костюмы, туфли, спортивную обувь, 
ранцы. Также мы принимаем материальную помощь 
для оплаты необходимой канцелярии многодетным 
семьям. Деньги можно оставлять в иконной лавке.
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Происхождение (изнесение) Честных Древ 
Животворящего Креста Господня

14 августа вся православная Церковь празднует Происхождение (изнесение) Честных Древ Животворя-
щего Креста Господня. В Сосновоборском Введенском храме в этот двунадесятый праздник была совершена 
праздничная литургия, которую возглавил настоятель храма иерей Николай Чихичин. После богослужения 
был совершет траиционный для этого дня чин освящения меда нового урожая.

Преображение Господне
19 августа православная церковь празднует Преображение 

Господне. В Сосновоборском Введенском храме в этот двуна-
десятый праздник была совершена праздничная литургия, 
которую возглавил настоятель храма иерей Николай Чихичин.

На праздничном богослужении иерей Сергий Гридин, штатный свя-
щенник Введенского храма, сказал замечательную проповедь.

Он вспомнил о событиях, которые легли в основу праздника - Пре-
ображения Господня. Проведя параллель с современным миром, отец 
Сергий заметил, что люди сегодня, теша своё тщеславие, гоняются за 
эффектными сюжетами и картинками, собирая бесчисленное количе-
ство просмотров и лайков в социальных сетях. Преображение же, слу-
чившееся на горе Фавор почти две тысячи лет назад, также было зре-
лищным событием, но не имело никакого отношения к тщеславию. 
Господь за месяц до своего распятия приоткрывает апостолам завесу 
тайны Царствия Небесного, о котором так много говорит ранее, при-
зывая искать его прежде всего. «Им(апостолам) хорошо там быть, они 
прикоснулись к блаженной вечности...», - говорит отец Сергий. Эти 
события будут поддерживать и вдохновлять апостолов, они будут уте-
шать и нас - современных христиан - на пути Спасения. Отец Сергий 
также обращает наше внимание на то, что Преображение происходит на 
пути страданий Христа. И эти вещи неразрывно связаны друг с другом. 
Через испытания и скорби будет преображаться душа человека, будет 
«становится зрелой в страданиях». Этой важной мыслью отец Сергий 
закончил свою проповедь.

Пасхальные звоны. Фоторепортаж с колокольни
Вы знаете, есть такая традиция — каждый желающий 

может подняться на колокольню на Светлой Седмице!  
В этом году карантин все наши традиции перевернул и никто 
уже и не мечтал побывать на звоннице Но вот однажды прогули-
ваясь по площади возле церкви несколько семей встретились и 
разговорились о том, как было бы прекрасно подняться на коло-
кольню. А в этот момент звонарь Александр только закончил 
вечерний перезвон. Увидев знакомые лица, он пригласил всех 
подняться наверх. Радости нашей не было предела, особенно 
радовались ребятишки!

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬПРИХОДСКИЕ НОВОСТИ
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В гости к сиротам в ДЕНЬ СЕМЬИ

Задача непростая. Ведь у ребяти-
шек детского дома есть недоверие к 
взрослым и вообще к миру. У каждого 
ребенка, живущего в детском доме, своя 
история и собственный пример потери 
родителей и близких. Им не посчастли-
вилось расти в семье. Хотя они накорм-
лены, одеты, рядом хорошие добрые 

воспитатели, но психологически им 
трудно. Поэтому важно в беседе акцен-
тировать внимание на последствиях 
нарушений семейных отношений и на 
том, какие качества необходимы для 
создания в будущем счастливой и пол-
ноценной семьи.

Встреча началась с игры «Вижу, 
слышу, чувствую». Так, играя, ребята 
включились в беседу, в ходе которой 
отец Сергий рассказал, почему Петр и 
Феврония удостоены церковного почи-
тания (потому что дали пример идеаль-
ной христианской семьи). Отца Сергия 
слушали внимательно и дети, и воспи-
татели. В рассказе он умело проводил 
параллели между 
историческими фак-
тами и современны-
ми реалиями. Отец 
Сергий подробно 
рассказал о фунда-
менте для счастливой 
семьи: «…фундамент 
счастливой семьи 
– это жертвенная 
любовь. Создавать 
семью надо будет 
именно вам, какой 
будет ваша семья зав-
тра – зависит от вас».

После беседы с батюшкой Наталья 
Семеновна предложила ребятам самим 
сформулировать понятие семьи, они 
несмело, но довольно правильно выска-
зывались: семья – явление сложное, 
но жить в семье лучше, чем без семьи, 
затем на бумажных лепестках ромашки 
они написали, какой они представляют 
свою будущую семью. Конечно же, все 
писали о благополучии, достатке и сча-
стье в семье.

Воспитанники детских домов непло-
хо обеспечены и часто получают подар-
ки от спонсоров и благодетелей. Иногда 
можно слышать, что дети привыкают 
компенсировать недостаток любви 
материальными благами. Но ребятиш-
ки нашего детского дома любят сами 
дарить подарки. Поделки, сделанные 
их маленькими ручками, очень трога-
ют. Сегодня их подарок – картина-ап-
пликация «Семья».

P. S. В Сосновоборском детском доме 
очень уютно, чисто, дети ухожены, но 
им нужна семья. Сколько угодно можно 
рассказывать о правильном построении 
счастливой семьи, но нужна практика. 
Ведь только в семье у детей формиру-
ется привязанность к маме и близким, 
и это основа будущих взаимоотноше-
ний – дружбы и любви, материнства и 
отцовства. Если ребенок остается без 
попечения родителей, нарушается при-
родная схема преемственности. Именно 
поэтому детям нужна семья.

Ильющенкова Н.С.
(фотографировали дети)

8 июля в России отмечают относительно молодой праздник – День семьи, любви и верности. А Рус-
ская православная церковь уже много веков отмечает день памяти святых благоверных князей Петра и  
Февронии, которые считаются покровителями семьи. Отец Сергий (Гридин) и директор воскресной школы 
Наталья Ильющенкова в этот день снова отправились к ребятам в Сосновоборский детский дом, чтобы позна-
комить их с житием святых, помочь сформировать у них представление о семье, ее функциях и значении  
в жизни человека. 

Опыт работы по теме  
«Духовно-нравственное воспитание  

маленького гражданина большой страны»

Целью педагогов воскресных школ  является воспитание 
образованных православных граждан — патриотов Отече-
ства, людей, которые будут руководствоваться в своей жизни 
евангельскими нравственными основами, будут помнить и 
уважать традиции своего народа.

Задачами деятельности стали: объединение деятель-
ности образовательных учреждений: детских садов, школ, 
семьи, общественности — в духовно-нравственном воспита-
нии детей; формирование духовно-нравственных ориентиров 
на основе традиционных общечеловеческих и христианских 
ценностей; раскрытие определяющей роли Православия в 
становлении культурных и духовно-нравственных традиций 
русского народа, гражданских основ Российского государ-
ства; воспитание чувства патриотизма, активной граждан-
ской позиции, сопричастности к героической истории Рос-
сийского государства, готовности служить Отечеству; фор-
мирование трудового воспитания учащихся.

Воскресная школа  при Введенском храме города Сосновоборска, Красноярской епархии Русской Право-
славной Церкви представила опыт работы по теме «Духовно-нравственное воспитание маленького граждани-
на большой страны» на примере межведомственного взаимодействия с дошкольными группами МАОУ СОШ 
№5 г города Сосновоборска, Красноярского края. Опыт воскресной школы был представлен ее директором 
--  Натальей Семеновной Ильющенковой.

Формы работы с детьми и их родителями были представлены следующие:
• празднование памятных дат церковного и государственного календаря, 
  театрализованные представления;
• благотворительность;
• посещение храмов, монастырей, музеев, выставок, паломнические поездки;
• патриотические уроки, уроки христианской нравственности; 
  («Святые воины России», «Подвиг во имя веры, Отечества и людей», 
  «Я Россиянин, я за все в ответе», «Подвиг маленького гражданина», 
  «Сосновоборск – моя малая Родина»)
• фестивали, презентации, конкурсы («Красота Божьего мира», 
  «Пасхальные  фестивали», «Покровские встречи», 
  «Рождественские праздники»)
• организация летних лагерей (выездной и пришкольный), 
  спортивных праздников («День богатырства», «Семейные старты»)
• участие в городских проектах («Библиэко», «Сосновоборск – живая история», 
  «От сердца к сердцу»)

Ожидаемым результатом всей проведенной работы стали: осознание детьми их 
принадлежности к судьбе Отечества, ответственности за себя и за окружающую дей-
ствительность. Кроме того, у мальчиков сформировалось представления о том, что 
настоящий мужчина обладает умом, решительностью, смелостью, благородством; у 
девочек — это представление о том, что настоящая женщина отличается добротой, 
скромностью, вниманием к людям, любовью к детям.

Помимо этого, у детей сформировалось умение видеть прекрасное в окружающей 
жизни; убежденность в том, что настоящий гражданин гордится своей Родиной, изу-
чает ее историко-культурное, духовное наследие, верен своему гражданскому долгу и 
готов к защите Отечества.

Духовно-нравственное и патриотическое воспитание сплотило детей, духовно обо-
гатило их личность, дети были готовы проявить лучшие свои качества: доброту, отзы-
вчивость, милосердие и трудолюбие.

Ильющенкова Н.С.

ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ ПРИХОДСКАЯ ЖИЗНЬ 



12 13
АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО

Епископ Артемий (Радосавлевич) 

Православие и вызовы 
нашего времени

…То, о чем мы будем говорить сегодня, требует рассмотре-
ния в широком – всеправославном – свете. Ибо все Право-
славные Поместные Церкви составляют одну Православную 
Церковь – единую святую соборную и апоcтольскую Церковь 
Символа веры. Православие зиждется на основе непрерывно-
го существования в веках самой этой веры и жизни по вере, 
что и представляет собой Православное Предание. Сие Пре-
дание следует понимать не как некий статический факт или 
просто определенную историческую данность, но как дина-
мический фактор, как непрерывно живое и животворное 
присутствие Святого Духа в жизни Церкви.

Вопрос Предания всегда был, а сегодня особенно есть 
вопрос жизни и смерти, вечной жизни или вечной смер-
ти для каждого члена Церкви Божией Православной. Этот 
вопрос о Предании испокон века имел огромное значение 
для Церкви потому, что и апостольство Церкви в мире, а тем 
самым и само существование ее, непосредственно связаны с 
ее отношением к Преданию. Он, без сомнения, важнее вся-
кого другого вопроса и теперь, когда мы, вольно или неволь-
но, оказались в тупиках различных злободневных проблем 
и вызовов, из которых мы назвали лишь основные – те, что 
сегодня грозят разорением и извращением всех составляю-
щих веры православной, определяя жизнь нынешнего чело-
века в соответствии с совершенно чуждыми духу Православ-
ного Предания ценностями.

Эти актуальные сегодня вызовы – индифферен-
тизм, экуменизм и глобализм, а также и различные дру-
гие общественные недуги современной нам эпохи и попытки 
вести бесплодные диалоги как нельзя лучше могут быть оха-
рактеризованы словами святителя Василия Великого: «Сдви-
нуты с места все пределы отцов, приведены в колебание все 
основания и все твердыни догматов» (О Святом Духе к святи-
телю Амфилохию, епископу Иконийскому).

Что же означает само слово «вызов»?

То, что для личности, для всякого верующего, 
любого человека представляет собой искушение, в 
более широком охвате, когда затрагиваются народ 
или Церковь, и есть вызов. Искушение определим как 
совокупность обстоятельств, в которых человек, индивид 
может по слабости своей впасть в некий грех. Потому мы и 
молимся ежедневно Отцу своему Небесному: «И не введи нас 
во искушение», что, по слабости своей, в момент искушения 
могли бы не устоять перед падением. Совершенно сходным 
образом и мы как общность, как народ, как Церковь осознаем 
и ощущаем, что современным вызовам, коль скоро окажемся 

перед ними, трудно противостоять и в этих обстоятельствах 
трудно свою веру православную сохранять в чистоте и непо-
рочности. Итак, вызов есть любое искушение, угрожающее 
Православию в широком (всеохватном) понимании.

Таких главных вызовов нашему народу (и, шире, всем 
народам) три, из них проистекают и все остальные. Это 
индифферентизм, экуменизм, глобализм.

Рассмотрим каждый из них в отдельности.

Индифферентизм, по сути, отражает и показывает недо-
статок воли для различения понятий в сфере основных цен-
ностей веры и нравственности. Противоположен этому состо-
янию фанатизм как чрезмерное превознесение ценности 
одного элемента (чего-то несущественного) за счет целого.

Индифферентизм в виде недостаточного внимания к делу 
личного спасения осуждает Сам Господь во многих местах 
Своего Евангелия (см.: Мф.13: 24–30; 22: 1–14), а также сло-
вами: «Марфа! Марфа! ты заботишься и суетишься о многом, 
а одно только нужно» (Лк. 10: 41–42). Также и апостол язы-
ков Павел пишет в Послании к евреям: «Как мы избежим, 
вознерадев о толиком спасении» (Евр. 2: 3). Еще более харак-
терны слова пророка Илии относительно равнодушия людей 
к вере: «Долго ли вам хромать на оба колена? если Господь 
есть Бог, то последуйте Ему; а если Ваал, то ему последуй-
те» (3 Цар. 18: 21). Или, как, предостерегая, говорит Иоанн 
Богослов: «О, если бы ты был холоден, или горяч! Но, как ты 
тепл, а не горяч и не холоден, то извергну тебя из уст Моих» 
(Откр. 3: 15–16).

Отсюда видно, что индифферентность есть великое зло с 
любой точки зрения. Это зло овладевает, когда распростра-
няется равнодушие к вере и нравственности среди высших 
кругов или же среди большинства народа. И в самом деле, 
зло индифферентизма к вере пустило глубокие корни в жиз-
ни нашего народа особенно в прошлом, ХХ веке. Причин 
тому, без сомнения, множество, но, как нам представляется, 
по большей части это последствия многолетнего влияния 
коммунизма, атеизма и материализма. Сей недуг обнаружи-
вается во всех областях народной жизни, когда дело касает-
ся отношения к вере и Церкви Православной. Перечислим 
лишь некоторые проявления индифферентизма: в отноше-
нии к посту («грех не входит через уста»), посещению бого-
служения (церковность), отсутствие понятия о грехе и, в осо-
бенности, небрежение о своем спасении. Вера у многих сво-
дится к тому, что «есть Нечто», но как будто к ним не отно-
сящееся. Им нет дела до того, что такое это «Нечто». Многие 
из нас живут так, как и те, кто не верует в Бога. Забота о мате-

риальном, преходящем занимает все наше существование. В 
загробную жизнь по большей части не верим. Часто можно 
услышать в нашем народе: «Дайте мне есть и пить, пока жив, 
а как умру, бросьте меня, где хотите».

Что же касается нравственности, то известно, что индиф-
ферентизм в этой сфере охватывает, прежде всего, высшие 
круги общества (городские слои) и далее в виде моды, как 
эпидемия, распространяется на широкие народные массы. 
Село до последнего времени было невосприимчиво к влия-
нию города, но с появлением средств массовой коммуника-
ции, а в особенности под воздействием коммунистической 
идеологии и атеистического просвещения в школе оно поте-
ряло эту свою устойчивость и по части порока и безнрав-
ственности теперь мало чем отличается от города. Обескура-
живает еще и то, что в человеческом обществе, подвержен-
ном постоянному движению (течению), есть люди, остающи-
еся холодными как камень и пассивными, как щепка в воде, 
носимая волнами взад и вперед, так что все движется вокруг 
них, а лишь они одни остаются безучастны.

Индифферентизм в вопросах веры можно считать одним 
из страшнейших зол, но сходным образом может быть оха-
рактеризована и его противоположность – фанатизм, столь 
же пагубный, когда дело идет о вере и спасении. Следова-
тельно, православный верующий должен находить для себя 
средний, царский путь, прививать себе здоровое церковное 
сознание, освобождаясь вместе с тем как от ненависти к кому 
бы то ни было, так и от предубеждения к чему бы то ни было. 
Потому прав преподобный Максим Исповедник, говоря, что 
«добродетель есть середина между двумя крайностями».

Другой, не менее опасный вызов, стоящий сегодня перед 
Церковью Православной и перед каждой православной 
душой, это экуменизм – естественное порождение индиф-
ферентизма. Последний во многом ослабил в православ-
ных ревность к вере и спасению, традиционным ценностям, 
возвышенным идеалам. На подготовленной таким образом 
почве легко пустила корень другая болезнь на теле Право-
славия – экуменизм, пытающийся стереть и устранить разли-
чия между светом и тьмою, между Христом и велиаром (ср.: 
2 Кор. 6: 15), православной верой и разными еретическими 
учениями, между Церковью Православной и существующи-
ми христианскими деноминациями, по сути своей ересями, 
которые по инерции называют «Церквями».

Отсюда следует, что понятие экуменизма, обозначающее 
движение за взаимное сближение и окончательное объеди-
нение различных христианских Церквей, не является право-
славным. Ибо Православие исповедует и проповедует веру во 
единую святую соборную и апоcтольскую Церковь и как тако-
вое не знает и не признает существования нескольких хри-
стианских Церквей, хотя и у нас слово «Церковь» по инер-
ции или привычке используется для отпавших от Церкви и 
отделившихся христианских деноминаций, как-то: римо-ка-
толиков, протестантов (разнообразных сортов), англикан и 
других. Это движение экуменизма своими истоками уходит 
в начало ХХ века, зародилось же оно в протестантской сре-
де. Действительно, то был вызов и искушение и для самих 
тогдашних Православных Церквей, которые вследствие непо-
средственных контактов и неосторожных заявлений неко-
торых церковных сановников постепенно теряли сознание 
собственной идентичности. В заигрывании с экуменистами 
предводила Константинопольская Патриархия – как тогда, 
так и теперь. Остальные поместные Православные Церкви 
следовали за нею. Наступило время ВСЦ, чьим «органиче-
ским членом стала и Православная Церковь» через своих 

высоких представителей. Отпавшие еретические сообщества 
христиан с течением времени стали на жаргоне православ-
ных называться «сестринскими Церквями», дошло и до «тео-
рии ветвей», и до «двух легких», межцерковного диалога, 
совместных молитв и т.д.

Худое семя, однажды посеянное, укоренилось и быстро 
дало обильные всходы. Начальный экуменизм, сейчас 
известный как Всемирный совет Церквей, стал современной 
христианской ересью, или, как его называет преподобный 
отец Иустин Челийский, всеересью. Феномен экуменизма 
сегодня не является чем-то новым и неизвестным. О нем 
десятилетиями довольно пишется и говорится, так что по 
праву можно сказать, что речь идет о некоем весьма слож-
ном явлении. Экуменизм, прежде всего, экклезиологическая 
ересь, ибо ударяет по самому корню православной веры – по 
святой Церкви Православной, тщась претворить ее в единую 
«экуменическую (вселенскую)» организацию, лишенную всех 
богочеловеческих определений тела Христова, и тем самым 
приуготовляя путь самому антихристу.

И хотя экуменизм глубоко укоренился, хотя многие «пра-
вославные» деятельно впряглись в его повозку и активно в 
нем участвуют, все же цель, которую поставил перед собой 
экуменизм – объединение всех христиан, все-таки еще 
слишком далека и не наблюдается даже на горизонте. Сре-
ди православных народов существует сильное сопротивле-
ние экуменическому движению, выражающееся различным 
образом. Протагонисты экуменизма видят, что этот процесс 
знакомства и сближения разных христианских сообществ 
продлится долго, а конечная задача – их полное объедине-
ние – остается совершенно под вопросом. Кто его дождется? 
А они спешат. Потому недавно и стали продвигать новый 
проект, новый вызов, называемый глобализмом. Точно по 
пророческим словам апостола Иоанна Богослова: «Второе 
горе прошло; вот, идет скоро третье горе» (Откр.11: 14). Кня-
зья света сего и творцы «нового мирового порядка», увидев, 
что путь экуменизма к стиранию различий, веками существу-
ющих как между разнообразными христианскими деноми-
нациями, так и между разными религиями (христианством, 
исламом, иудаизмом, буддизмом), медлен и долог, и потому 
конечный результат – создание мировой религии, соответ-
ствующей единому мировому правительству (как предте-
че антихриста), – крайне неопределен, изобрели нечто, на 
их взгляд, более эффективное. Глобализм и есть сие новое 
открытие.

Он не имеет основой ни прозелитизм (переманивание 
верующих кнутом или пряником из одной религии в другую), 
что столетиями было любимым методом римо-католиков, ни 
экуменизм (намеренное упущение из виду и небрежение раз-
личий между верами ради сближения и объединения). Как 
видно из самого названия, глобализм имеет отношение ко 
всему, стремится стать мировой религией без Бога. Потому 
от своих «апостолов» ожидает и требует в качестве первого 
шага не отречься от своих веры, нации и т.п., но презреть их, 
высмеять, оплевать. Презреть всякую свою ценность и вели-
чие, своих национальных героев, традиции, святыни. Но 
только свои, и ни в коем случае не чужие. Пренебрежение 
и оплевывание чужих ценностей сеет разделение, раздоры 
и столкновения, а оплевывание своих, как ни парадоксаль-
но, ведет к сплочению и объединению. Это именно то, что 
глобалистов всех стран соединяет. Не будет больше ничего 
их разделяющего, отличающего одних от других. Вначале 
глобализм не требует ни от кого демонстративно порвать со 
своими (до сих пор) ценностями и установлениями, в кото-
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рых люди занимают некие (часто высокие) положения. Он 
не создает собственных учреждений, не строит своих храмов, 
ведь это опять вело бы к разъединению и разделению, что 
противоречит цели самого глобализма.

Слово «глобализм» обозначает не установление, но – 
идеологию, которую западные великие державы стараются 
навязать всему свету. Приверженцы и промоутеры (продви-
гатели) глобализма узнаются по тому, что в своей публичной 
деятельности утверждаются на характерных для глобализма 
понятиях и идеях.

Ни одна до сих пор известная идеология или вера не при-
менима и не приемлема для всего мира. Поэтому и мир не 
является единым. А именно оно, единство, необходимо тем, 
кто мечтает и желает установить власть над целым светом. 
Чтобы преуспеть в этом, им нужна всемирная религия, кото-
рая превзошла бы и заменила все известные до сего дня. Они 
отдают себе отчет, что ни одну из существующих религий 
не могут навязать всем. Отсюда и родилась идея заменить 
их все чем-то общим, глобальным, что объединило бы мир. 
Это в действительности и есть глобализм. Он не заботится о 
поддержке и пропаганде какой-либо из современных рели-
гий и ее ценностей, но унижает, обесценивает, оплевывает 
и отбрасывает любую религию. Между тем, это намерение 
невыполнимо, если действовать извне, но, напротив, только 
изнутри всякой из них. Потому цель носителей глобализма 
в том, чтобы среди всех народов, во всякой религии найти 
«своих» людей, своих сторонников, которые бы это задание 
исполнили.

Невзирая на то, из какого народа происходят, какой вере 
и религии до сего дня принадлежали, последователи глоба-
лизма имеют задачу релятивизировать, а затем и демонизи-
ровать свое прошлое: своих предков, национальные и рели-
гиозные ценности, величины, идеалы. Свои, а не чужие. И 
тогда цель близка. Когда все отрекутся, релятивизируют и 
демонизируют свои ценности, своих героев, свои святыни, в 
которых и выражались до сих пор их отличия от остальных, 
тогда друг с другом и объединятся. Не будет больше ничего, 
что разделяло бы их, чем бы отличались друг от друга.

Таким образом, глобализм представляет собой некую 
усредненную ценность, равноудаленную от всех доныне 
существующих и потому в равной степени неприемлемую как 
для православных христиан, так и для христианских ерети-
ков, для мусульман, буддистов и даже – для атеистов. Прав-
да, то, в чем не преуспел экуменизм, глобализму, его млад-
шему брату, успешно удается. И так же, как бывает в жизни, 
когда младший брат берет пример со старшего, подражает 
ему и следует, так и здесь. Странно, но факт: экуменисты 
всюду, и у нас тоже, стали первейшими и пламеннейшими 
пропагандистами глобализма и его идей, каковые стараются 
насадить и в нашем народе.

Если же речь заходит о нравственных ценностях, то, по 
учению глобалистов, здесь все дозволено. Недействительны 
более никакие запреты, грехи, осмотрительность. Единствен-
но воспрещается задевать и сомневаться в идеалах самого 
глобализма. Поэтому и авторитеты, стоящие за моральными 
принципами, больше не почитаются – ни Священное Писа-
ние, ни Господь наш Иисус Христос, а тем паче святые апо-
столы, святые отцы… Для глобалистов не имеют силы даже 
и обычные гражданские законы, конституции и все, что 
нас определяет и делает непохожими на остальных. Все это 
летит псу под хвост. Законы хороши постольку, поскольку и 
покуда служат глобализму. Потому-то в среде глобалистов и 
действует исключительная и безупречная синхронизация и 

координация, которая достигается и культивируется в диа-
логах ведущих личностей взаимно признаваемых институтов.

Все договоры, директивы, приказы, принципы глобализма 
весьма конспиративны. Они невидимы для простых смерт-
ных. Нет публичных ассамблей, конференций, делегаций, в 
отличие от экуменизма. У глобализма все еще нет даже соб-
ственных институтов, с помощью которых распространялось 
бы и пропагандировалось его влияние. Он использует суще-
ствующие государственные и церковные установления, через 
них действует и навязывает свои положения. Приверженцы 
глобализма остаются на своих высоких позициях в своих 
учреждениях, потому что так могут быть наиболее эффектив-
ными в отрицании традиционных ценностей, признаваемых 
и почитаемых народом. Здесь им помогает авторитет, заслу-
женный ранее, пока они были истинными представителями 
этих установлений.

Для пропаганды новых идей глобализма его носители и 
миссионеры успешно поставили под свой полный контроль 
средства массовой информации. Через них легче всего изме-
нить общественное мнение на заданной территории или в 
определенных социальных кругах, благодаря чему, на самом 
деле, хаос и разделение вносятся в любое сообщество, будь 
то национальное или религиозное. Ведь традиционалистов в 
СМИ представляют ретроградами, мракобесами, невеждами 
и консерваторами, в то время как глобалисты – в качестве 
передовых – создают впечатление, что большинство на их 
стороне.

Ради достижения своей конечной цели глобалисты могут 
иногда, когда того требуют интересы дела, временно пойти 
на попятную, приостановиться в своем наступлении, чтобы 
создать некий компромисс, продемонстрировать свою гиб-
кость. Это показывает, что сия новая религия, не имея Бога, 
естественно, не имеет и своих мучеников, ведь глобалисты 
просто не желают умирать за свою веру. Напротив, для них 
высшим идеалом является забава, развлечение, игра, весе-
лье, чем в основном и привлекают массы, так как народ с 
древних времен более всего требует «хлеба и зрелищ». Осо-
бенно народ, с помощью индифферентизма и экуменизма 
удаленный от истинных ценностей веры православной и 
потому утерявший дар различения духов, «от Бога ли суть?».

Так что же нам, православным, остается делать в такое 
время и при таких обстоятельствах? Остается нам, как вер-
ным чадам Церкви Православной, еще крепче прилепиться 
к нашим традиционным ценностям, дабы следовать нашим 
славным и святым предкам, явившим пример, как нужно 
жить на этом свете, чтобы стать достойными гражданами 
Царства Христова на том свете. Перед нами святая Четыре-
десятница, время, в которое святая Церковь определила нам 
более жить небом, нежели хлебом, больше мыслить о Боге, 
чем о богатстве, заботиться о потребном душе, а не телу. Да 
держимся святой веры православной и да живем по той вере, 
соблюдая и исполняя священные и спасоносные заповеди 
Божии. Ибо лишь благодаря личному и живому интересу к 
основным жизненным вопросам, мучающим всякого челове-
ка, прежде всего, молодого, на которые именно Православие 
в его подлинном понимании как вечного Евангелия Христо-
ва дает истинные и спасительные ответы, сможем безопасно 
пройти между современными «сциллами и харибдами» и 
избегнуть всех гибельных вызовов нашего времени, о кото-
рых мы сегодня говорили.

https://pravoslavie.ru//29614.html
http://www.eparhija-prizren.org/?p=8991

Церковь – это мы
«и Я говорю тебе: ты – Петр, и на сем камне Я создам Церковь Мою, и врата ада не одолеют ее…»

Евангелие от Матфея 16:18

Для начала, нужно уяснить, что Цер-
ковь – это не только красивое здание 
с куполами, крестами и иконами. В 
самом полном смысле Церковь – это 
живой организм, собрание, во главе 
которого стоит Сам Господь наш Иисус 
Христос. Все ветхозаветные праведники 
и новозаветные святые, все православ-
ные христиане, живущие и умершие, 
составляют собой единую Церковь, сое-
диненную между собой верою и любо-
вью во Христе. Условно Церковь разде-
ляется Торжествующую (Небесную) и 
Воинствующую (Земную), так как живу-
щие ныне христиане находятся в посто-
янной брани с диаволом и его слугами. 
Входим мы в Церковь вратами Таин-
ства Крещения и продолжаем жизнь с 
Богом, исправляя свою жизнь, молясь, 
стараясь жить по Евангелию, участвуя в 
Богослужениях, исповедуясь и соединя-
ясь со Христом в Таинстве Причастия. 
Но путь христианина — это не только 
праздники и радости, это еще и борьба, 
падения, искушения. Это подвиг дли-
ною в жизнь.

На православном сайте «Азбука» 
описан один из образов Церкви, кото-
рым хотелось поделиться с Вами, ува-
жаемые читатели:

«Одним из образов, которые хорошо 
объясняют, что такое Церковь, является 
Голгофа. Голгофа обычно воспринима-
ется как образ страданий. Это, конечно, 
так. Но посмотрите, что из себя пред-
ставляло это место во время распятия 
Христова. На Голгофе были собраны 
вместе самые разные люди: и разбой-
ники, и воины, и фарисеи… И могло 
показаться, что Христа там нет. Даже 
ученики Христовы тогда испугались, 
засомневались, убежали…

Все мы, православные христиане, веруем «Во едину Святую, Соборную 

и Апостольскую Церковь», о чем свидетельствуем, читая Символ Веры. Но далеко 

не каждый из нас знает, что представляет собой наша Церковь и какой сложный, 

тяжелый путь проходит она с Апостольских времен и до наших дней. В рамках этой 

статьи нам хотелось бы немного порассуждать о Церкви, как о корабле нашего 

спасения, и о тех вызовах, которые бросает ей мир и время.
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Но именно здесь, в этом самом 
страшном месте, и был Христос. Хри-
стос распятый, поруганный, замучен-
ный. И именно здесь, на этом месте 
позорной казни были Силы Небесные. 
Здесь были Божия Матерь, апостол 
Иоанн Богослов, жены-мироносицы. 
Но понять, узнать присутствие Божие 
было очень трудно. И проходившие 
мимо Голгофы хулили Христа, говоря: 
«Сойди с креста, спаси Себя Сам» …

Так и нам, братья и сестры, в нашей 
повседневной жизни сложно понять 
и ощутить присутствие Божие. Когда 
случается какая-либо трагедия, часто 
мы слышим вопрос: «Где Ваш Бог?» 
Нужна крепкая вера, чтобы понять, что 
Бог всегда рядом и в каждом событии 
есть скрытый, неведомый нам смысл. 
Ведь мы обычно смотрим на жизнен-
ные ситуации с позиции временной, 
а Господь управляет всем сообразно 
законам вечности.

Если взять историю Православной 
Церкви, то мы увидим, что со времен 
распятия Христа и до наших дней не 
было периода, когда Церковь не под-
вергалась гонениям, в той либо иной 
форме. В первый период это были 
открытые и жестокие гонения, пода-
рившие нам сонм мучеников. Позднее, 
когда период открытых репрессий стал 
утихать, начались расколы изнутри. 
Одни за другими возникали ереси, их 
последователи пытались разорвать 
основы Православной веры, перекроить 
под собственные измышления.

И так на протяжении всей истории 
Церкви, то гонения и нападки, то ере-
си и попытки реформации, то упадок 

и расколы изнутри. Но Церковь наша 
жива и будет жить, «и врата ада не одо-
леют ее…»!

Исторически недавно, в прошлом 
веке, по нашей Родине прокатились 
волны ужасающих репрессий, ненави-
сти и сатанинской злобы в отношении 
Церкви. Казалось, что близь апокалип-
сис, настолько страшные были време-
на. Сотнями, тысячами уничтожались 
церковнослужители и верующие люди, 
разрушались и осквернялись храмы, 
сжигались святые иконы. Помазанник 
Божий, царь Николай II, со святым 
семейством были расстреляны. Каза-
лось, что все силы ада восстали, чтоб 
стереть с лица земли Русскую Право-
славную Церковь. Но нет. Что создал 
Бог, того ни дьявол, ни человек разру-
шить не могут!

Минуло время атеистических гоне-
ний. Церковь возрождается, восста-
навливаются разрушенные храмы и 
монастыри, строятся новые. Но самое 
главное - люди вновь идут в Церковь, 
принимают Таинство Крещения, воцер-
ковляются. И в наше, казалось бы, спо-
койное и мирное время, не прекраща-
ются нападки на Православную Цер-
ковь. Со страниц интернет и печатных 
изданий ежедневно льются потоки лжи 
и грязи в адрес Церкви и ее служите-
лей. Абсолютно не хочется здесь повто-
рять и пересказывать, пусть это оста-
нется на совести пишущих, разносящих 
и принимающих данную информацию. 
Главное, как мне кажется, безрассудно 
не воспринимать все, что подает нам 
«четвертая власть», и помнить, что Бог 
поругаем не бывает!

Одним из главных вызовов послед-
него времени стал уже надоевший 
всем коронавирус. Честно скажу, когда 
события с пандемией только начина-
ли развиваться в нашей стране, я, как 
и многие, не воспринял всерьез дан-
ную ситуацию. Когда же в середине 
Великого Поста сам Патриарх призвал 
верующих воздержаться от посещения 
Богослужений и молиться дома, то тут 
стало не до шуток. Призыв Святейшего 
вызвал много недопонимании и раз-
личных домыслов. Должен признаться, 
что, не осознавая серьезной опасности, 
подверженный противоречивым мыс-
лям, я проявил непослушание и ино-
гда посещал богослужения. Конечно, 
человеку, живущему в ритме церковной 
жизни, не хочется пропускать воскрес-
ные, праздничные службы, глубокие и 
важные постовые службы, но, не зря же 
преподобный Иоанн Лествичник «бла-
женное послушание» называл «испо-
ведничеством», без которого «никто...
не узрит Господа». И в этом вопросе 
не было единого мнения: кто-то вос-
принял ситуацию как начало новых 
гонений, кто-то призывал верующих 
не обращать внимания и продолжать 
ходить на службы, кто-то высмеивал 
приходящих в масках, а кто-то проя-
вил послушание и на время перестал 
посещать службы. Думаю, что из этой 
истории можно извлечь определен-
ные уроки. Нам не хватает единства, 
послушания и определенной духовной 
дисциплины, а кроме того у нас мало 
понимания происходящего и доверия 
нашим пастырям.

Все мы люди и нам свойственно оши-
баться. И большим, и малым, и началь-
никам, и подчиненным. Но главное, 
как мне кажется, чтобы наши ошибки 
не привели к непоправимым послед-
ствиям, и чтобы мы учились на них и 
исправляли свою жизнь. А чтоб пра-
вильно жить, нам, православным хри-
стианам, необходимо держаться матери 
нашей – Церкви, не удаляться от нее на 
сторону далече, но жить в ней. Пусть 
иногда мы не можем молиться вме-
сте, но мы не должны оставлять наше-
го общения с Богом нигде. Молиться 
можно и дома, и в больнице, и в храме. 
Главное, не прерывать нашего общения 
с Богом и друг с другом. Хоть ползком, 
но в верном направлении. Туда, где свя-
тые, туда, где ангелы, туда, где Пречи-
стая Владычица, туда, где Сам Христос. 
Ведь все мы единая Святая, Соборная и 
Апостольская Церковь!

Виктор Малеванный

Недобрый ветер перемен

Хорошо или плохо? Каждый человек 
субъективно оценивает собственную 
жизнь и, естественно, имеет свою инди-
видуальную систему ценностей. Только 
на первый взгляд может показаться, 
что в обществе люди одинаково серьез-
но относятся к институту семьи и бра-
ка, к вопросам веры, деторождения, к 
человеческой способности бескорыстно 
творить добро, к возможности получать 
образование и профессию, к материаль-
ным благам... Всё вышеперечисленное 
является ступеньками человеческой 
системы ценностей. Но по факту, нет 
в нашем обществе единой, мораль-
но-нравственной концепции жизни. 
Мы свободны! Хочу рожаю детей, хочу 
делаю аборты. Хочу живу в браке, хочу 
наслаждаюсь сожительством. Хочу пью 
алкоголь, а хочу воздерживаюсь. Хожу 
в церковь или не хожу - также лично 
мой выбор и моё желание. Как хорошо! 
Не об этом ли мечтали люди? О пол-

ной свободе и безопасности тела. Наше 
тело, к слову сказать, очень тщательно 
охраняет закон. Убивать, обворовывать, 
наносить телесные повреждения, допу-
скать медицинские ошибки, наезжать 
на автотранспорте, толкать и стучать 
по голове категорически запрещено и 
чревато последствиями. Всё остальное 
– дело совести. И пусть теперь каждый 
человек сам ответит на вопрос - «Хоро-
шо это или плохо?»

Подуло «несвободой»... Современ-
ные «христиане» сегодня мало отли-
чаются от обычных людей. Они с удо-
вольствием пользуются всеми благами 
«свободы» и совершенно не боятся 
Бога. Лишь малая часть церкви ведёт 
благочестивую жизнь, стараясь испол-
нять заповеди, упражняться в посте и 
молитве. Остальные, по сути, стано-
вятся частыми «захожанами» в храм, 
с привилегией «многознания» и «мно-
гопонимания» перед новичками. И вот 

подул «ветер перемен»! Нашу «свобо-
ду» задавили на уровне государства, 
закрыли храмы, школы, сады, театры 
и музеи. В какой-то момент даже пере-
стали разрешать выходить на улицу без 
уважительных причин. Люди, привы-
кшие к полной свободе, не знающие 
послушания и смирения, получили 
серьезный стресс. Появилось огромное 
количество времени на разговоры, осу-
ждения, праздность и лень. «Христиа-
не» много и долго решали – ходить или 
не ходить в церковь, правильно или 
неправильно освящать куличи перед 
экраном телевизора, а также с азартом 
наблюдали за жизнью соседних прихо-
дов, которые в этот момент выбирали 
свою тактику действий. Сколько было 
шума... Пандемия 2020 изменила весь 
мир, стала «вызовом времени», кото-
рый обнажил не только проблемы в 
системах ( экономики, здравоохране-
ния, образования и т. д.), но и пробле-
мы каждого человека в отдельности. 
И самой большой из них оказалась 
неспособность к послушанию. Люди 
«вне церкви» беспорядочно нарушали 
правила пандемии, игнорируя самои-
золяцию, дистанцирование и ношение 
масок в общественных местах. «Хри-
стиане» же «с рассуждением» шли в 
храм, игнорируя призывы патриарха. 
И у каждого нарушающего была своя 
правда, удобно вписывающаяся в соб-
ственную систему ценностей, оправ-
дывающаяся, в том числе, отрывками 
из Священного Писания или изрече-
ниями Святых Отцов. В этот момент 
наш патриарх стал для таких людей 
обычным человеком, «который так-
же может ошибаться» или «которого 
заставили»...

Подул «ветер перемен»! И все наши 
ожидания и планы о будущем стали не 
прочнее мыльного пузыря. Слова Еван-

Наше общество живет в то самое благоприятное время, когда есть возможность, 

а благодаря этому «смелость», выбирать. Человек свободно выбирает 

вероисповедание, свой семейный статус, друзей, место проживания и, на 

первый взгляд, такие «мелочи жизни», как музыку, книги, одежду, цвет волос и 

т.д. Общественное, морально-нравственное осуждение такой «свободы» скорее 

исключение, чем правило существующей реальности. Мы привыкли так жить.
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Реформы в Церкви и не только

Для начала давайте разберемся со 
словом «реформа». Само слово при-
шло в Россию из французского языка и 
означает преобразование, либо измене-
ние, не затрагивающее основ существу-
ющего строя.

«Реформы – это процесс, растя-
нутый во времени, длящийся года-
ми и, зачастую, очень болезнен-
ный для объекта нововведений и 
общества в целом».

«Принято считать, что проводились 
две реформы Русской православной 
церкви: патриархом Никоном и Петром 
I. Но, учитывая, что суть слова «рефор-
ма» означает нововведение, то вывод 
можно сделать однозначный: реформ 
было больше. Некоторые из них при-
водили к последствиям только внутри 
церкви, другие имели еще и глобаль-

ные масштабы, оказывая влияние на 
ход истории целого государства.

Перечислить все преобразования 
невозможно, особенно внутренние, 
касающиеся только церковных дел. 
Основные, глобальные, стоит рассмо-
треть. К их числу относятся:

· Переход русской церкви 
  к самостоятельности;
· Реформы, проводимые 
  патриархом Никоном;
· Церковная реформа Петра I».
Каждая из этих глобальных реформ 

– тема для отдельной статьи, поэтому 
здесь выделим лишь основные тезисы:

Суть первой реформы заключается в 
обретении Русской Православной Цер-
ковью самостоятельности. До середи-
ны XV века Русская Церковь зависела 
от Константинопольской, но в связи с 

упадком некогда великой империи и 
завоевания Константинополя турками 
в 1453 году, Русская митрополия полу-
чила самостоятельность. Последствием 
стали: учреждение Патриаршества в 
государстве Российском и автокефалия 
Русской Православной Церкви.

Суть реформ, проводимых патриар-
хом Никоном, заключалась: 

· в исправлении книг, причем древ-
ние славянские тексты  приводились в 
соответствие с новопечатными грече-
скими книгами; 

· в исправлении обрядов; 
· в введении троеперстного крестного 

знамения и устава о поклонах при чте-
нии молитвы Ефрема Сирина. 

Последствиями проводимых реформ 
явился раскол в обществе. Православ-
ные христиане, поддержавшие нововве-

дения Никона, остались в официаль-
ной Церкви. Оппозиция, раскольники, 
были подвергнуты гонениям и со вре-
менем основали «старообрядческую» 
церковь.

Суть петровских преобразований в 
области церковного устроения заклю-
чалась в упразднении патриаршества 
и установлении правления над церко-
вью властью государевой. Последстви-
ем явилось полное подчинение Рус-
ской Православной Церкви светской 
власти и, как следствие, потеря своей 
самостоятельности.

Таким образом, уважаемый чита-
тель, мы коротко ознакомились с пер-
выми основными реформами Русской 
Православной Церкви. Теперь, посте-
пенно переходя к современной исто-
рии, немного ознакомимся с состоя-
нием РПЦ в начале XX века. Для этого 
воспользуемся выдержками из статьи 
профессора Михаила Шкаровского 
«Русская Православная Церковь в XX 
веке» (2014 г).

«К началу XX века Русская Право-
славная Церковь находилась в состо-
янии глубокого внутреннего кризиса, 
который постепенно нарастал на про-
тяжении двух последних столетий. 
Отмена в начале XVIII века императо-
ром Петром I Патриаршества, введение 
синодальной системы с подчинением 
Церкви бюрократическому аппарату 
лишили ее самостоятельного голоса в 
обществе, уподобили приходского свя-
щенника полицейскому чиновнику, 
который присягал служить властям, 
сообщал о политических настроени-
ях своей паствы. Это способствовало 
бюрократизации духовенства, роняло 
его авторитет…»

«В этих условиях необходимость 
давно назревших реформ в Церкви 
стали сознавать многие священнослу-
жители…Годы Первой русской револю-
ции стали для духовенства временем 
надежды на возрождение правосла-
вия, что подразумевало, прежде всего, 
обретение независимости при решении 
внутрицерковных дел: созыва Всерос-
сийского Поместного Собора, реформы 
церковного управления».

«К 1917 Русской Церкви так и не уда-
лось обрести желаемую самостоятель-
ность. Стоявшие перед ней важнейшие 
проблемы не были решены: Поместный 
Собор из-за противодействий прави-
тельства не созван, Патриарх не избран, 
реформы прихода, Духовной школы и 
многие другие не проведены».

Мы знаем, что Поместный Собор 
все-таки состоялся, на нем было вос-

гелия «не заботьтесь о завтрашнем дне, 
ибо завтрашний сам будет заботиться о 
своем: довольно для каждого дня сво-
ей заботы», стали иметь буквальный 
смысл. Жизнь замедлила свой темп. И 
каждый решал для себя, о чём будут 
заботы дня сегодняшнего и чем его 
наполнять. Люди переживали, не вери-
ли и сопротивлялись. Как же так? Не 
состоится поездка, отменится свадьба, 
соревнования, концерт... И это не самое 
страшное! Завтра не будет работы, не 
будет денег. На что жить? Куда бежать? 
И паника, и уныние, и растерянность... 
Твёрдый камень веры не стал спасени-
ем для всех, потому как веры в сердцах 
людей было слишком мало. Не привык 
человек надеяться на Бога, привык рас-
считывать только на себя.

Недобрый «ветер перемен»... «Ветер 
перемен» в 2020 не был «добрым и 
ласковым», как в песне Максима Дуна-
евского. Но ведь и не через спокойствие 
пришло в этот мир спасение. Через 
распятие Бога человек обрёл жизнь, и 
смерть была побеждена. Преподобный 
Иосиф (Литовкин) как-то сказал: «А нам 
полезно, когда нас толкают. То дерево, 
которое ветер больше качает, больше 
корнями укрепляется, а которое в тиши-
не, то так сразу и валится». Поэтому не 
стоит отчаиваться. Мы стали сильнее! 
Теряя, мы приобрели новые ресурсы, 
новые возможности. У нас появилось 
время для молитвы. Мы стали боль-
ше ценить жизнь, видя вокруг смерть, 
которая наступала в страшных муках от 
удушья. Мы стали ценить каждый свой 

вдох и выдох. Быть может несвобода, 
которую всем нам пришлось пережить, 
подарила кому-то эту возможность – 
легко дышать. Также как и заповеди 
Христа, ограничивающие нас, в конеч-
ном итоге дарят нам свободу от греха.

Может, нет ничего плохого в том, 
что Господь направляет нас, помогает 
выбирать друзей, книги, музыку, а так-
же мужа или жену. Может, нет ничего 
хорошего в той свободе, которая у нас 
теперь есть, которая сохраняет тело, но 
убивает душу. Пандемия 2020 дала нам 
ощущение человеческой беспомощно-
сти, загрузила человечество страхом 
и напомнила о смерти. Встряхнула. 
Образумила. Напугала. Отрезвила.

Алексейцева Анастасия

В продолжении темы о Церкви мы решили поговорить немного о тех 

преобразованиях – реформах, которые были и которые предлагаются в настоящее 

время. Поскольку наша Церковь – это живой организм и все мы, православные 

христиане, члены ее, то мы должны хоть немного понимать, что было в РПЦ ранее 

и что происходит в настоящее время. Сразу предупреждаю, что материалы 

для данной статьи в основном заимствованы из различных источников, 

ссылки на которые будут приведены в конце.

становлено Патриаршество, избран 
первый за несколько сотен лет Патри-
арх Тихон (Белавин), рассмотрен ряд 
волновавших Церковь вопросов. С при-
ходом власти большевиков Церковь 
оказалась в положении врага, кото-
рого нужно уничтожить, и о дальней-
шем развитии Православия в России в 
то время не могло быть и речи. Были 
попытки подменить Русскую Право-
славную Церковь служащей властям 
обновленческой церковью.

Как предсказывал преподобный Ана-
толий II Оптинский: «Будет шторм. И 
русский корабль будет разбит. Но ведь 
и на щепках, и на обломках люди спаса-
ются. Не все погибнут… А потом будет 
явлено великое чудо Божие, и все щеп-
ки и обломки соберутся и соединятся, и 
снова явится великий корабль во всей 
своей красе! И пойдет он путем, Богом 
предназначенным!»

Мы с Вами живем как раз вовремя, 
когда все щепки и обломки собираются 
и соединяются. Но дьявол и слуги его 
не дремлют. Они через подвластных 
себе людей пытаются помешать процес-
су восстановления нашей Церкви. Вот 
что пишет об этом один из источников:

«В последнее время все больше гово-
рят о том, что мы должны меняться. 
Например, в угоду чьим-то удобствам и 
личным мнениям. Да, часто «ортодокс» 
является как бы символом косности, но 
на этой как бы «косности» и зиждется 
наша преемственность от апостолов, 

где мы храним свою сакралькность. И 
поэтому пока еще Церковь не преврати-
лась в клуб по интересам, а все еще дом 
Духа Святаго. 

Эта тема особенно всколыхнулась 
тогда, когда появились изменения в 
традиции причащения прихожан из-за 
эпидемии…». Но эпидемии приходят 
и уходят, а вот изменения остаются, и 
последствия их могут быть печальны 
как для Церкви, так и для всего обще-
ства. Вспомним хотя бы никоновские и 
петровские реформы, которые оставили 
неизлеченные до сих пор раны. Нужно 
очень осторожно подходить даже к бла-
гим, на первый взгляд, изменениям. 
Конечно, сегодня все фундаментальные 
решения в РПЦ принимает Священ-
ный Синод, но раз все мы члены Свя-
той Соборной и Апостольской Церкви, 
то должны знать и понимать, с какой 
целью принимаются те или иные реше-
ния, а если не понимаем, то просить 
наших пастырей растолковать нам.

Нам нужно строго держаться нашей 
Церкви и помнить слова священному-
ченика Игнатия Богоносца:

«Не обольщайтесь, братья мои! Кто 
следует за вводящим раскол, тот не 
наследует Царствия Божьего».

Использовались выдержки 
из материалов сайтов:

istmira.com; sdsmp.ru (Московская 
Сретенская духовная семинария)

Виктор Малеванный
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Церковь. Пандемия. Человек.

Для религиозного человека христи-
анской традиции осмысление сложив-
шейся ситуации начнётся, вероятно, 
с той мысли, что Бог, сотворив мир, 
вручил его человеку. И с тех пор Бог не 
нарушает человеческую свободу. Это не 
значит, что Бог самоустранился и Ему 
нет дела до нас. Просто не получится 
всю ответственность переложить на 
Бога, когда что-то пошло не так. 

Всякое в жизни бывает, а мы, жите-
ли Земли, в большинстве своём взрос-
лые люди, и сами должны уметь, как в 
той книжке, привести в порядок свою 
планету. С Божьей, как говорится, 
помощью.

За синодальный период русской 
церковной истории в народе сложилось 
восприятие Церкви как посредника 
между Богом и людьми. Такое пони-
мание природы Церкви нехарактер-
но для святоотеческой православной 
богословской мысли и, строго говоря, 
совершенно неверно, но так уж получи-
лось; русское богословие с конца XVII 
по начало XX столетия находилось под 
сильным влиянием латинского Запа-
да, и парадигмы римского правового 
мышления укоренились в церковном 
сознании сверху донизу, и нам теперь с 
этим жить. И от Церкви зачастую ждут 
каких-то уникальных рецептов преодо-

ления трудностей, предполагая, веро-
ятно, наличие каких-то тайных знаний, 
полученных непосредственно от Бога. 
Между тем, Церковь – это живой бого-
человеческий организм, и, как всякий 
организм, тело Церкви также сталкива-
ется с трудностями и не может не отве-
чать на вызовы времени.

Вызовы времени – это испытания от 
Бога. И очень часто Господь посыла-
ет эти испытания людям, не разделяя 
людей по степени веры и воцерков-
лённости. Человек (или человечество) 
остаётся один на один с проблемой, и 
проявление духовности в этих обстоя-
тельствах состоит в том, что, выбирая 

пути преодоления кризиса, каждый 
человек, народ, поместная церковь 
(нужное подчеркнуть) сообразуются с 
волей Божией и любовью к ближнему. 
А воля Бога открывается в Священном 
Писании и в том способе жизни, кото-
рый в истории проявил себя как веду-
щий к спасению, на опыте святых. Этот 
опыт называется в богословии Священ-
ным Преданием.

У русской церкви есть опыт служе-
ния в условиях эпидемий. На офици-
альном сайте Московской Патриархии 
14 апреля 2020 года опубликована ста-
тья преподавателя кафедры церковной 
истории Московской Духовной акаде-
мии священника Илии Письменюка, 
посвящённая историческому обзору 
рассматриваемого вопроса. Хроноло-
гия охватывает период с конца XI века 
до начала XX. На протяжении всего 
рассматриваемого периода видно, что 
церковь никогда не противодейство-
вала карантинным мерам, даже если 
эти меры полностью отменяли бого-
служение в храме. Более того, священ-
нослужители, нарушающие правила 
карантина, подвергались суровым цер-
ковным наказаниям. С другой стороны, 
по мере развития медицины, ограниче-
ния ослабевали, и гражданские власти 
дореволюционной России содейство-
вали тому, чтобы дистанция между 
пастырем и пасомым была насколько 
возможно сокращена.

Сегодня русские храмы наполняют 
люди, в основном имеющие советский 
«бэкраунд», и в сознании современных 
прихожан забота о здоровье зачастую 
воспринимается как прерогатива госу-
дарства. Так было в советское время, 
когда человек чувствовал себя защи-
щённым системой государственного 
здравоохранения. К тому же в послед-
ние годы у многих сложился стереотип, 
что нам, вставшим с колен, нипочём 
никакая напасть, в том числе и панде-
мия. На этом фоне многие наши соот-
ечественники склонны воспринимать 
церковь как часть непобедимого рус-
ского мира. В религиозном смысле это 
звучит как то, что церковное действо 
в силу своей священной природы не 
может никого заразить, что человек в 
своем религиозном порыве не может 
быть от Бога поражён болезнью. Носи-
тели такой точки зрения отвергают все 
те средства защиты, которые не впи-
сываются в привычный уклад богослу-
жения. Неизменяемость традиции для 
них гарантия того, что Господь сво-
их защитит. Таких людей достаточно 
много среди современных прихожан. 

В обиходе принято путать термины «эпидемия» и «пандемия». Слово «пандемия» 

по-гречески значит «весь мир», и применительно к распространению заболевания 

употребляется тогда, когда заражение выходит за границы одной страны и 

приобретает мировой масштаб. Коронавирус у нас, стало быть, пандемия.

Для других время пандемии – это суд 
Божий, время переосмыслить привыч-
ные формы жизни, в том числе и цер-
ковной. Для таких людей употребление 
в богослужении средств защиты – фор-
ма проявления любви к ближнему, 
забота о своём и чужом здоровье как 
о драгоценном Божьем даре, который 
нужно беречь. Такие люди восприни-
мают для себя невозможность посеще-
ния богослужений как жертву со сво-
ей стороны, ради заботы о ближнем и 
послушанию Церкви. «Что же, – как 
бы говорят они, – посидим дома без 
службы и причастия, но таким образом 
болезнь скорее перестанет терзать тело 
Церкви Христовой, которое есть люди». 
В среде христианских богословов не в 
последнюю очередь обсуждается вопрос 
о присутствии Церкви в виртуальной 
реальности, звучат призывы вернуться 
к практикам древней церкви, дающих 
возможность христианину приступать 
к таинству самостоятельно, без посред-
ства священника.

Духовенство, как рядовое (приход-
ские батюшки), так и священнонача-
лие (епископ, архиепископ, митропо-
лит, патриарх) в своих суждениях тоже 
неоднородно. Принцип послушания 
выражается в том, что никакой клирик 
не будет поступать вопреки благосло-
вению вышестоящего, но собственную 
точку зрения никто не отменял. Я, как 
священник, не ослушаюсь своего епи-
скопа, но я могу быть с ним в каких-то 
решениях, допустим, не согласен. Не 
стоит думать, что Церковь это, понима-
ете, «рука миллионнопалая» – ничего 
подобного. И у Церкви не всегда быва-

ют готовые ответы на те вопросы, кото-
рые задаёт нам жизнь. Ответы выраба-
тываются постепенно, в процессе жиз-
ненного опыта, и часто – методом проб 
и ошибок. Господь помогает, но жизнь, 
в том числе и церковную, человек 
постигает сам. И, как известно, то, что 
человек добыл собственным трудом, он 
лучше ценит.

Сегодня и мир другой, и люди дру-
гие. Не получится, как при Царе Горохе 
«запретить и не пущать». Это прото-
ренная дорожка русской истории, но, 
как мы видим, сегодня администра-
тивный нажим малоэффективен. И 
вызов времени для русской церковной 
жизни в том, что под угрозой оказалась 
унификация традиции, когда на всех 
приходах всё, более-менее, одинаково. 
И все батюшки говорят одно и то же. 
И ситуация пандемии в определённом 
смысле, – проверка на взрослость и 
самостоятельность. Каждому настоя-
телю на своём приходе нужно, на мой 
взгляд, выслушать позицию своих 
пасомых, тех, кто наполняют приход; 
в случае разногласий, в духе братской 
любви, выработать единую позицию и 
принять решение о том, как будет жить 
приход в сложившихся условиях, а не 
ждать указания сверху. Но, в любом 
случае, подчиниться решению правя-
щего епископа.

Думать нужно нам всем, учиться и 
разговаривать друг с другом. Вот про 
что этот коронавирус.

Иерей Константин Лебедев
http://gatchinka.ru/column/teoslog/

tserkov-pandemiya-chelovek.html
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  социальный опрос   

Как изменилась наша жизнь? 
Пандемия 2020

Каждый отзыв, который оставил здесь человек, на самом деле – 
ценность. Опыт других – это возможность задуматься о собственной 
жизни, сделать выводы для себя и продолжить путь… Путь, кото-
рый делает нас крепче и сильнее.

Я благодарю всех участников нашего опроса за высказанное мне-
ние, за позицию, за откровенность.

Опрос провела и подготовила Алексейцева Анастасия

Позади несколько месяцев, которые навсегда изменили наш мир. Пандемия 2020 

внесла коррективы не только в международные отношения стран, 

не только во внутренний уклад жизни различных государств, отдельных городов, 

сел и деревень, она изменила многие человеческие судьбы, 

заставила по-новому взглянуть на окружающую реальность и почувствовать дыхание 

смерти где-то совсем рядом. Сегодня мы спрашиваем у обычных людей – 

как изменилась ваша жизнь в период пандемии?

Русинов Александр 
(железнодорожник): 

Пандемия, как фонарик, показала 
каждому христианину, что на самом 
деле у него внутри. Что есть в его 
жизни духовного, помимо двух часов 
Литургии в неделю? Чем заняты его 
мысли, разговоры в период самоизо-
ляции? Поменялся привычный уклад 
жизни – это конечно стало испыта-
нием для каждого из нас. Но ведь 
именно через испытания познаётся 
сущность человека. Каждый христиа-
нин смог понять, а что для него вера, 
какое место в жизни занимает молит-
ва. Могу ли я с легкостью обходить-
ся без служб, протестую ли, обнажая 
отсутствие смирения, или стараюсь 
быть с Богом даже в таких непростых 
условиях, вдали от храма. Сегодня 
все ограничения сняты, снова можно 
ходить в церковь на службу. И снова 
можно проанализировать себя. Вер-
нулся ли я к прежнему укладу жизни? 
Также ли добросовестно посещаю 
Богослужения?

Если говорить о себе…то, пожалуй, 
самым неприятным для меня момен-
том стало понимание того,инасколь-
ко сильны государственные рычаги 
влияния на церковь. В любой момент 
храм могут закрыть, и мы должны 
быть к этому готовы.

Алякрецкая Наталья 
(риелтор): 

Во время пандемии я стала больше времени проводить со своим 
ребенком. Несмотря на режим самоизоляции, нам удавалась выезжать 
за город, посещать красивые места, старинные храмы, навещать род-
ственников. Кто-то в этот период потерял работу, у меня же ее доба-
вилось. Я риэлтор, и хочу отметить, что во время пандемии люди 
активно скупали недвижимость, вкладывали деньги. Конечно, мои 
доходы выросли, но это не главное. Пандемия сплотила всех нас. 
Мы стали больше заботиться друг о друге. Сегодня всё открывается: 
бассейны, тренажерные залы, театры, музеи, и я очень рада, что жизнь 
возвращается в привычное русло.

Абрамчик Людмила 
(лаборант городской больницы): 

Я очень хорошо помню и первый 
день самоизоляции, когда я шла по 
пустынному городу на работу. Было 
страшно и жутко от того, как поменя-
лась окружающая реальность. Помню 
первую пациентку с COVID19, госпи-
тализированную в наш стационар.

Было тревожно, потому что боль-
ница – это зона повышенной опасно-
сти, а я не чувствовала себя защищен-
ной и очень переживала за здоровье 
родных и близких, которые в любой 
момент могли заразиться от меня. 
Прошло немало времени, прежде 
чем этот страх притупился. Люди 
привыкают ко всему. Невозможно 
лишь привыкнуть к бесчеловечности, 
с которой мне пришлось столкнуться 
за последние месяцы работы. Панде-
мия обнажила все трудности и несо-
вершенства медицинской системы, но 
это не самое грустное. Каждый чело-
век в этот непростой период раскрыл 
свою сущность, делами и поступками 
расставил приоритеты. Какие они? 
Дело совести каждого.

Хохлова Нина 
(инструктор производственного обучения): 

На меня прекрасно повлияла пандемия2020, открыла для меня 
новые возможности и горизонты. Я обучилась новой профессии и 
посетила те места, куда несколько лет хотела попасть. Из минусов… 
Я поняла, как легко управлять людьми. Как легко нам нарисовали 
линию, по которой можно ходить и за которую заступать нельзя, как 
легко народ убедить в чем угодно, можно даже заставить везде носить 
намордник (официальное название- маска медицинская). Как легко 
можно оставить людей без средств к существованию.

Жуков Сергей (портовый рабочий): 

Этот вирус много чего изменил в нашем мире: разорились пред-
приятия малого и среднего бизнеса, много людей потеряли работу 
или временно остались без средств к существованию. А кто-то нажил 
состояние на людских нуждах. Наше государство подтвердило свое 
безразличие к судьбам и здоровью людей. Меня же пандемия лишь 
немного задела. Предприятие работу не останавливало, материальное 
положение не изменилось. Больше всего меня волнует, что некото-
рые "временные" меры останутся, вероятно, надолго. Я имею в виду 
то, что мы перестали целовать потир, крест, Евангелие, иконы, руку 
священнослужителя.

Корягин Алексей (врач скорой помощи): 

Когда прозвучало слово Пандемия с экранов телевизоров, интер-
нет каналов и т.д., я был в первых рядах COVID-"атеистов", яростно 
боролся с этой ересью. Вспоминаю это с горечью (видимо, для сми-
рения урок). И вот он мой первый больной. Молодой парень, 10 дней 
температура, ему очень плохо и больше никаких симптомов. Дальше 
хуже. Пневмонии, будь они не ладны, одна за другой… люди белые 
от дыхательной недостаточности. Потом, как молния, новость - пер-
вый заболевший из наших рядов. Вот она - болячка - совсем рядом. И 
давай косить нашего медицинского брата. Вчера вместе ели, ездили на 
вызова, а утром я узнаю, что положительный тест, и состояние ухуд-
шается. Потом 16 коллег за один месяц, 7 из них с тяжёлой двухсто-
ронней пневмонией. Долгие дни страха. Ничего не поделаешь, а на 
работу идти надо. Без молитвы из дому никогда не выходил. Особое 
Божие посещение - этот covid. Испытание страхом закончилось. Нача-
лось испытание завистью. Доплаты, будь они не ладны. Как же из 
людей-медиков полезли эти невидимые змеи. Кому-то доплатили, 
кому-то нет. Но наш коллектив в целом прошёл этот этап достой-
но. Что осталось внутри? Это останется со мной навсегда. За всё - 
слава Богу!!! Только одно скажу. Мы настолько немощные создания. 
Настолько зависим от Создателя, от Его воли... Два варианта реакции 
человека - благодарность за все или ропот. Пандемия чётко поделила 
людей на два лагеря, на двух разбойников, висящих на кресте. Никто 
не отстоялся в стороне.

Тюменцева Татьяна 
(преподаватель английского): 

Что касается лично меня, пандемия 
никак не отразилась на моей работе. 
Я преподаю и занимаюсь с детьми в 
онлай-режиме. В период пандемии 
спрос на мои услуги возрос, учеников 
стало больше. А те ребята, которые 
длительное время работали со мной, 
без труда освоили дистанционное 
обучение. У них был навык.

Конечно, были и трудности в 
нашей семье. Моему папе в янва-
ре этого года поставили серьезный, 
онкологический диагноз. Он смог 
пройти лишь два курса химиотера-
пии в стационаре, остальные шесть… 
трудно себе представить, но мы ста-
вили дома сами. Я уже не говорю про 
все те анализы, которые до сих пор 
мы делаем самостоятельно и за свой 
счет. Думаю, что очень много людей 
оказались в подобной ситуации. 
Но… Вопреки всему, я почувствова-
ла особенно остро заботу и помощь 
обычных людей. Нам помогали и 
молитвой, и лекарствами, и добрым 
словом.

Кирюхин Дмитрий (фотограф): 

Уныние полезло от этого карантина. Моя жена заболела COVID19, 
и мы весь отпуск провели на карантине. А в планах было поехать на 
море. Из хорошего… начинаешь ценить в этой жизни то, что раньше не 
ценил. Если не размышлять о важном, можно привести простой при-
мер – раньше нам казалось, что отдыхать в Крыму скучно, неинтересно, 
что гораздо лучше ехать в Грецию. А сейчас - да хоть бы и в Крым.
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Сосновоборские паломники посетили 
Знаменский храм Дивногорска

Второго августа группа паломников отправилась на престольный праздник в Знаменский храм города Див-
ногорска.  Христиане из Железногорска, Подгорного, Сосновоборска стали участниками праздничной Литур-
гии и крестного хода. И как всегда для группы была проведена интереснейшая экскурсия в исполнении Ирэн 
Коше - директора Духовно-просветительского центра «Наследие», руководителя пресс-службы Знаменского 
храма г. Дивногорска. Ирэн рассказала историю Знаменского скита, на месте которого сегодня стоит город, о 
судьбах людей, когда-то живших и трудившихся здесь. Также паломники посетили новую набережную горо-
да, которая преобразилась за последние несколько лет, и смотровую площадку «Царь-рыба».
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Долгожданное 
паломничество в Енисейск

8-9 августа состоялась третья после пандемии паломническая поездка. На этот раз паломники вернулись в 
город-музей под открытым небом - Енисейск. Конечно же, по дороге был и Троицкий храм в с.Казачинское, 
и Лесосибирск с его Крестовоздвиженским собором. В Енисейске же христиане по доброй традиции помоли-
лись в Иверском монастыре. 

Прошёл ровно год с 400-летия города и, конечно же, хочется отметить, что всё осталось на своих местах.  
В городе чисто, также приятно гулять по центру и любоваться старинными домами. И, конечно же, приятно 
снова увидеть восстановленные храмы города, красивую набережную и памятник основателям Енисейска. 

СВЯТЫНИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ СВЯТЫНИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
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На поклон  
к батюшке Серафиму

Первого августа в день памяти св.Серафима Саровского состоялось небольшое паломничество прихожан 
Сосновобрска в храм Архангела Михаила с.Зыково. Это был первый выезд после длительной изоляции в 
связи с пандемией. На территории храма Архангела Михаила находится источник, освящённый в честь пре-
подобного Серафима Саровского. Паломники смогли окунуться в купель и набрать водицы, которая, надо 
сказать, имеет уникальный минеральный состав. Также, в честь праздника был прочитан акафист батюшке 
Серафиму. 

Дорогие дети! Вот и наступил первый месяц осени. Незаметно пролетело лето и вместе 
с ним беззаботное время каникул. Как жалко с ним расставаться… Но как много 
прекрасно ждет нас впереди! Особенно это умели замечать поэты. Именно поэтому 
сегодня на страницах нашего журнала звучат осенние стихи.

С.Козлов

В сентябре, в сентябре
Утром травы в серебре,
Как серебряные блюдца,

Блещут лужи на заре.
Сад, как дом пустой,распахнут.

Воздух яблоками пахнет.
В тишину вплетена
Паутинок седина.

Т.Белозеров
Сентябрь 

По алым перьям снегиря
Течет прохлада сентября.

В сухом бору дремота сосен,
Покоем веет от полей…

На юг уходит наша осень,
Держась за нитку журавлей.

Н. Глазков
Сентябрь

Сентябрь, он осени начало…
А может, продолженье лета?
В такую пору не печалью,
А радостью душа согрета.
Тропинки манят и поляны:

Есть белый на лесной опушке,
Есть и опята, и волнушки.

В грибное царство утром рано
Уйдут молодки и старушки.

Грибочек превосходный белый,
А рядом с ним второй и третий
Люблю ловить у старых елей.
Осенний лес красив и светел,

Чудесен даже поределый.
Когда волну волнушек встретил,

Есть смысл прийти с корзиной целой!

Люблю сентябрь лесных скитаний,
Естественность грибных исканий.
Набрать грибов стараюсь, чтоб

Осмыслить пору увяданий.
Чертоги чудные чащоб

Красивее стандартных зданий,
Естественней и первозданней!

Сентябрь — богатый месяц года,
Влюбленный в Деву весельчак.

Его роскошная природа
Трехцветный подымает флаг.

Он щедр на фрукты, корнеплоды,
Чудесный лекарь и добряк.
Кричат о сотнях тысяч благ

Его сады и огороды!

Торжественно шуршит прибрежный лес,
А рядом с ним стоит великий город.

На улицах его шумит прогресс,
Естественность в лесу приют находит.

Что лучше? 
Трудно разобраться здесь.

Когда пора осенняя приходит,
Есть в ней и красота, и стужа есть.

До Палестины долетают птицы,
Однако там им Подмосковье снится,
Листы берез на заводях и склонах,

Голубоватой осени страницы
И кроны сосен, а не пальм зеленых.

На Юге нет такого увяданья,
Унылого очей очарованья!

Дожди осенние надели
Осенний пасмурный наряд,
Листва ложится на панели,
Газоны тускло пожелтели,

И город осени не рад.
Но за городом осень — диво:

Успокоительно красива!

Не лучезарно небо — серо-бело,
И многие спешат укрыться в норы,

Но величаво роща пожелтела,
Оранжево сияют косогоры.
Чиста вода у золотого бора,

Купаться хорошо в такую пору!..
Есть в этом польза для души и тела!
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Празднование иконы 
Божией Матери Иверская

Память преподобного 
Сергия Радонежского

Покров Пресвятой 
Богородицы

Приходской Совет Введенского храма г.Сосновоборска благодарит 
г-на Атанаева Д.И., г-на Иванова В.Н., г-на Пистер Э.А., г-на Пономарева С.А. 

за помощь в издании журнала.

Богослужения
Православный 
клуб «Встреча»

Православная 
библиотека

Воскресные 
школы Соц.работа

Вт.
19.00

воскресная школа 
для взрослых
(Закон Божий)

Ср.

12.00
Молебен* в часовне

16.00
вечернее богослужение 

в храме**

19.00 
Акафист* Божьей 

Матери «Воспитание»
(в храме)

13.00-17.00 
выдача литературы

15.00 
Азбука* православия

Чт.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

• Киноклуб
• Лекторий
• Совместный отдых
• Совместная молитва
* Вопросы по тел.: 
+7 913 1930017

13.00-17.00 
выдача литературы

15.00
Евангельские чтения

Пт.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

19.00 
огласительные беседы перед 

Крещением

13.00-17.00 
выдача литературы

18.00-19.00 
Консультация 

соц.работника*

по адресу: 
9-ой Пятилетки, 

5 - оф.18

Сб.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

11.00-12.30
детская 

воскресная школа

Вск.
8.30

утреннее богослужение

12.00
Евангельские чтения

11.00-14.45
детская 

воскресная школа 

17.00 
Беседы на книгу 

Св.Писания 
«Апокалипсис»

У
то

чн
ен

ия
: *1-ая среда – молебен покаянный,

2-ая, 3-ая и 4-ая – молебен о болящих,
5-ая среда (4 раз в году) – 
водосвятный молебен

** Исповедь перед вечерним 
богослужением в 15.00 или 
до начала утренней службы в 8.00

* Последняя среда месяца

 ссылка на страничку в Интернете 
https://vk.com/foederis

*Последняя среда месяца

ссылка на страничку  

в Интернете 
https://vk.com/

public140565102

* С пн. по сб.
обращения по 
телефону:
8-913-184-13-52
с 9.00 до 17.00

РАСПИСАНИЕ


